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Un mes pasado por agua, con serias dificultades generadas por el invierno en la Vía a Santa Elena, buena parte del mes cerrada y con pocas posibilidades de hacer eventos y 
actividades por cuenta de la lluvia. Un alumbrado en el Parque Principal sencillo, nada descrestante, marcaron el inicio de la Navidad para el corregimiento. La comunidad, en 
pasillos, corrillos, reuniones, reclamó sobre la simpleza del alumbrado enviado por la Administración Municipal y resaltó que fue similar al del año anterior. También hizo falta, 
en el Parque Principal, el tradicional pesebre de flores que elaboran los silleteros y que hace dos años no se elabora.

Diciembre y el agua no dejó

Mucho que ver en el Mu-
seo Vivo de las Flores, en 
San Cristóbal. Allá estuvo un 
grupo de Santa Elena, cono-
ciendo, aprendiendo y disfru-
tando de la calidez de doña 
Ofelia Correa Vélez.

San Cristóbal
le hace honor
a las flores

Además de los múltiples usos 
del papel periódico, un me-
dio como VIVIENDO SANTA 
ELENA sirve para generar po-
sibilidades de aprendizaje de 
los más pequeños. Es el caso 
del grupo de la profesora Zu-
lay Arango, en el Centro Edu-
cativo Juan Andrés Patiño, de 
la Vereda Barro Blanco.

¿Para qué sirve 
el periódico?

Con una inversión duplicada, 
Empresas Públicas de Me-
dellín y la Secretaría de De-
sarrollo Social, artífices del 
Programa de Manejo Integral 
del Agua para el Consumo 
Humano  sonríen con la satis-
facción del deber cumplido. 
Muchas comunidades rura-
les, hoy, entre ellas algunas de 
Santa Elena, tienen una mejor 
calidad de vida gracias a esos 
dineros.

Agua y
mejoramiento, 
para resaltar
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El Periódico VIVIENDO SANTA ELENA es un medio de comunicación comunitario, 
de tipo plural, sin filiación política alguna, que no hace distingos de raza, credo 
o condición social. Está abierto a las distintas opiniones que se dan en el corre-
gimiento, siempre y cuando sean emitidas en tono respetuoso y con la respecti-
va identificación de quien las emite. No se publican informaciones anónimas (es 
decir sin que alguien las firme), con términos desobligantes e irrespetuosos o que 
insulten a alguien. Puede escribirnos sus inquietudes, quejas, ideas de campañas, 
sugerencias y artículos de opinión y enviárnoslos a periodico@viviendosantaelena.
com También puede llamarnos a los celulares 315 515 01 35 y 321 732 99 18. Y 
ahora puede vernos en nuestra página web www.viviendosantaelena.com, encon-
trarnos en facebook como Periódico Viviendo Santa Elena – página oficial. Síganos 
en twitter como @viviendosantae.

3
Mascotas

Refrán

por Francisco a. gonzález J.

En los capítulos anteriores de 
esta historia real ocurrida en el 
Corregimiento de Santa Elena vi-
mos cómo Alberto, un joven cam-
pesino de esta localidad, rescató 
un perro que había sido maltrata-
do por su amo y abandonado a su 
suerte amarrándolo de un árbol, 
violando así todas las normas de 
convivencia humanitaria y las 
Leyes de la República, especial-
mente el Estatuto de protección 
Animal o Ley 84 de 1989.  Como 
un gesto de gran responsabili-
dad, Alberto renunció a quedarse 
con el perro en su casa, ya que 
no tiene los recursos suficientes 
para alimentarlo y cuidarlo.  Lo 
que hizo Alberto fue entregarlo a 
un Albergue de Protección Ani-
mal en la ciudad de Rionegro en 
donde el animal fue recuperado 
y puesto en adopción.  Después 
de analizar varias propuestas que 
se recibieron de familias intere-
sadas en adoptarlo, se escogió la 
mejor oferta que fue presentada 
por la familia Hinestrosa de la 
Vereda El Plan de este Corregi-
miento.

la nueva casa

Esta familia está compuesta por 
Hernando y María y sus 2 hijos 
Valeria y Juan Pablo de 7 y 10 
años. Cuando fueron notifica-
dos de la adopción, se pusieron 
felices porque todos estaban de 
acuerdo en traer a casa un nuevo 
miembro de familia, adoptarlo, 
quererlo y consentirlo, como se-
guramente él se lo merecía.  Lo 
primero que hicieron fue prepa-
rar la casa para darle la bienveni-
da, para adaptarlo a su nueva fa-
milia.  Tuvieron en cuenta, entre 
otras cosas, las siguientes:
1. ¿Dónde dormiría?  Le arregla-
ron una camita con trapos viejos 
(limpios) en una caja de cartón y 
le pusieron allí algunos objetos 
que le servirían de juguetes como 
una pelota de caucho, un hueso 
de carnaza y un juguete viejo de 
los niños. 
Ubicaron la caja en un sitio 
donde se sintiera cómodo, don-
de pudiera estar sólo cuando lo 
quisiera, en un corredor al lado 
de las habitaciones, sin frío, sin 
humedad.  Más adelante, cuando 
el perro esté bien adaptado y se 
sienta en confianza, lo podrán 
ubicar definitivamente en la pe-
rrera o en cualquier otro sitio que 

La historia de Parce

No se trata del tema musical ese navideño que sue-
na por estos días en la mayoría de las fiestas. Nos 
referimos a los asuntos para resaltar y rescatar del 
período de gobierno de 4 años del alcalde Alonso 
Salazar Jaramillo que termina el 31 de este mes y 
también a los asuntos que deben mejorar, con los 
que definitivamente esta Alcaldía no pudo, todos 
en relación con Santa Elena.
Fueron cuatro años duros para el Corregimiento de 
Santa Elena. Un período de gobierno que será re-
cordado por muchas ausencias estatales, a pesar de 
ser Santa Elena, supuestamente, la ‘niña mimada’ 
de la Alcaldía. Faltó mucho por parte de la Admi-
nistración Municipal en Santa Elena. Nunca hubo y 
ya casi sólo al final, disposición para escuchar mejor 
a la comunidad y concertar con ella los proyectos, 
iniciativas e intervenciones sobre el territorio. No 
se trata sólo socializar e informar lo que ya estaba 
decidido en La Alpujarra, sino sentarse con la po-
blación, con respeto, a preguntar qué quiere, qué 
necesita, cómo lo quiere y de qué manera se con-
cilian los intereses de las partes. De eso, de con-
certación, en estos 4 años, poco en Santa Elena. 
Aquí cabe decir que, muy especialmente, faltó con-
certación en los inicios del macroproyecto Parque 
Arví (2008), la intervención más definitiva que ha 
tenido esta zona en los últimos 5 años y que por au-
sencia de diálogo ha tenido que corregir el rumbo 
varias veces, intentando recuperar una confianza y 
una credibilidad difíciles de reconstruir cuando los 
comienzos fueron tan traumáticos y tan verticales. 
Tampoco hubo suficiente lobby (léase gestión) por 
parte de los funcionarios municipales para lograr 
modificaciones a resoluciones del Ministerio de 
Medio Ambiente que afectaron seriamente al terri-
torio y las expectativas de sus habitantes y que aún 
no han sido acomodadas a las condiciones reales 
de la región (asunto de la Reserva Nare y las restric-
ciones a la construcción).
También fue compleja la ruptura de relaciones en-
tre la Administración Municipal y la comunidad a 
raíz de asuntos dolorosos para la población como la 
demolición de la sede mutual de la Vereda Mazo, 
en junio del 2010. Una distancia que se ha acorta-
do pero que aún no permite acuerdos definitivos 
frente a la ocupación concertada del territorio, que 
la Administración Municipal vende y muestra en 
vallas publicitarias como la ‘finca’ de la ciudad.
Faltó inversión, esfuerzo, disposición para escuchar, 
concertación, respeto por valores y sentidos locales 
construidos en la identidad, sentido común y un 
poco más de tiempo de la Administración Munici-
pal entre y con la gente de Santa Elena para enten-
der las dinámicas locales, sus temores y sus expec-
tativas también.
Pero no todo es amargo. Entre lo dulce, para des-
tacar, están iniciativas como el Mercado Arví, posi-
bilidad importante para que la gente de la región 
comercialice sus productos y genere posibilidades 
económicas que, en muchos casos, antes no te-
nía. Debe ser manejado sin sesgos, con equidad, 
dándole oportunidad a todos los de la región y con 
claros criterios de organización que permitan regu-
lar y controlar las fallas y las incongruencias de los 
mismos participantes y de los organizadores tam-
bién. La llegada del Cedezo y uno de sus programas 
bandera, el Capital Semilla, que le ha entregado a 
Santa Elena en estos tres años más de 20 ganadores 
que hoy viven de sus procesos de emprendimien-
to. También asuntos como el Festival de la Silleta, 
evento que institucionalizó actividades de promo-
ción de la cultura silletera el segundo sábado de 
cada mes y que, a pesar de que no es todavía muy 
promocionado, se perfila como una actividad que 

Amargo y dulce
atrae buena cantidad de público.
Gol también con la construcción de la Escuela de 
Música Blas Emilio Atehortúa dentro de la Institu-
ción Educativa Santa Elena, única de su tipo en la 
ciudad, levantada con todas las especificaciones de 
acústica y espacio para la práctica y aprendizaje 
musical. Un espacio que los jóvenes de Santa Elena 
necesitaban hace rato y que será, seguro, un refe-
rente importante en la ciudad.
Otros proyectos de envergadura como el Fuerte de 
Carabineros y el Cable Arví, dinamizadores de de-
sarrollo en la Vereda Piedras Blancas, la más trans-
formada por el llamado Parque Arví. Ambos, ini-
ciativas pensadas para generar bienestar, pero a los 
que aún les falta proceso: el fuerte, para ser lo efec-
tivo que se requiere en materia de seguridad (otro 
aspecto con el que no pudo esta Administración en 
Santa Elena) y el Cable para que, además de ser 
turístico, el único en la ciudad, sirva para conectar 
realmente a la ruralidad con la zona urbana, con la 
posibilidad de generar transporte público para una 
población que aún no ve el beneficio en la movili-
dad a través del cable. Para resaltar también el apo-
yo a los acueductos veredales y la construcción de 
los de Media Luna y Piedras Blancas, comunidades 
que tenían serios problemas, de tiempo atrás, por la 
falta de agua potable y a quienes la administración 
ahora les paga una deuda social antigua.
En fin, un balance que queda como en la mitad, 
50-50, para decir que hubo muchos logros, pero 
también, con pesar, muchas falencias.
El reto, ahora que inicia una nueva administración, 
es que los llamados líderes del corregimiento (si así 
se ven y así lo logran entender) acompañen al nue-
vo alcalde en la elaboración de su Plan de Desa-
rrollo e incidan ubicando los temas de Santa Elena 
como líneas, propuestas y proyectos fundamenta-
les dentro de esa carta de navegación, lo cual, por 
supuesto, garantizará recursos económicos para su 
ejecución. Asuntos cruciales están en la mira: una 
Casa de la Cultura, Centro de Desarrollo Cultural 
o Comunitario o Parque Biblioteca; la adecuación 
de una Unidad Intermedia de Salud para el corre-
gimiento que pueda prestar eficientes servicios de 
segundo nivel (urgencias, partos, entre otros) para 
los cerca de 15 mil habitantes de Santa Elena; la 
revisión del Plan de Ordenamiento Territorial, cu-
yos nuevos parámetros definirán asuntos cruciales 
como las densidades (o sea el tamaño de los pre-
dios en los que se puede construir una vivienda); 
la provisión de servicios de alcantarillado que –
increíble- un corregimiento como Santa Elena no 
tiene y las políticas de regularización y legalización 
de vivienda que la comunidad espera con ansias. 
Mucho que dejar atrás y mucho para construir con 
la esperanza de que lo que viene será mejor que lo 
que ya pasó.

Ñapa: Supimos que, este 2011, varios silleteros 
iban, con toda su generosidad y talento, a donar el 
pesebre en flores para el Parque Principal de Santa 
Elena. Sin embargo, la Corporación de Silleteros de 
Santa Elena insistió en que tenían que pedirle per-
miso a esa organización y se negó a dárselos. Como 
se sabe, de acuerdo con la publicación que hizo 
VIVIENDO SANTA ELENA en la edición de noviem-
bre del 2011 sobre la marca, la Corporación sólo 
registró su marca particular, no la potestad de los si-
lleteros de hacer silletas o arreglos en flores, así que 
los del pesebre sólo requerían los permisos de la 
Casa de Gobierno para utilizar el espacio público. 
Lástima, el Corregimiento se perdió de un especial 
atractivo turístico que tanta falta hace para promo-
ver actividades diferentes en épocas como ésta.

Quien envidioso vive, desesperado muere.

Periódico VIVIENDO SANTA ELENA, ratificado en el 2011 como 
uno de los mejores medios impresos comunitarios de Medellín. 

Primer puesto en los Premios de Periodismo Comunitario Alcaldía 
de Medellín-Universidad de Antioquia 2010 y segundo lugar en la 

versión 2011.
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Las fotografías publicadas en este medio de comunicación son de 

uso exclusivo, de propiedad y archivo del Periódico VIVIENDO 
SANTA ELENA. Sólo pueden ser utilizadas por terceros con 
autorización escrita de las directivas del medio y dando el 

respectivo crédito. Las fotografías y textos de VIVIENDO SANTA 
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comité eDitorial

Representantes del Cedezo Santa Elena; Profesores Luz Elena 
Wiedemann y Walter Fernández, Institución Educativa Santa 

Elena; Paola Andrea Montoya Valencia, Comunicadora de 
la Casa de Gobierno de Santa Elena; Carlos Alberto Alvarez 
Acosta, Claudia Cárdenas, Juan David Correa, Oscar Zapata, 

Martín Aterhortúa y Jorge Quiceno Gil, integrantes de la Mesa 
de Comunicaciones Santa Elena te Cuenta y Ana Isabel Rivera 

Posada, directora del Periódico VIVIENDO SANTA ELENA.

El Periódico VIVIENDO SANTA ELENA hace parte de la Mesa 
de Comunicaciones Santa ElenaTe Cuenta, agrupación que 

busca consolidar y fortalecer los procesos de comunicación del 
corregimiento. Adicionalmente participa del Consejo Sectorial 
de Medios Ciudadanos y Comunitarios, integrante del Consejo 

Municipal de Cultura de Medellín.

Publicación mensual, de distribución gratuita para las veredas del 
Corregimiento de Santa Elena en Medellín. Esta edición circula 

con 4.000 ejemplares.
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Regresamos en febrero del 2012

Un perro bueno, sensible,
humilde e inteligente (Capítulo 4)

le tengan destinado.
2. Ante todo, seguridad. La fami-
lia Hinestrosa revisó cuidadosa-
mente tanto la casa como sus al-
rededores para retirar y eliminar 
cualquier objeto que pudiera ser 
peligroso para la nueva masco-
ta: No deben existir raticidas ni 
ninguna sustancia tóxica, objetos 
cortantes o punzantes.  Los obje-
tos decorativos de la casa deben 
estar fuera del alcance de un pe-
rro juguetón e inquieto.  Los fer-
tilizantes, herbicidas, fungicidas, 
etc. deben estar guardados bajo 
llave, incluso lejos de los niños 
también.

un nombre

Los niños de este hogar estaban 
impacientes por la llegada de su 
nuevo amigo… ¿Qué nombre le 
pondrían?  Entre todos debían es-
coger uno que sea lindo, que esté 

de acuerdo con su apariencia y 
con su temperamento… ¡Pronto 
tendrían que darle un nombre 
para toda su vida…!
Hasta que por fin se llegó el día… 
Hernando Hinestrosa, el padre 
de familia, el adoptante, se apa-
reció una mañana de un día ma-
ravilloso, cargando en sus brazos 
el nuevo miembro de la familia.  
Los niños brincaban de alegría y 
ansiedad y todos querían cargar-
lo y acariciarlo, dándole la bien-
venida…
Lo primero que hicieron, fue lle-
var la nueva mascota hasta el si-
tio en donde habían organizado 
su cama, su refugio.  Allí lo acos-
taron, le dieron galletas y otras 
golosinas y le pusieron al lado 
un cuenco con agua, el cual debe 
permanecer en todo momento 
con agua fresca y abundante…
Pero ahora era urgente que le 
pusieran un nombre que lo per-
sonalizara e identificara. La fa-
milia, reunida en pleno decidió, 
después de haber pronunciado 
muchos nombres diferentes, que 
se llamaría Parce. Los niños ale-
garon que Parce era el nombre 
mejor, ya que entre la juventud 
actual Parce significa amigo, 
compañero o cómplice.  De ahora 
en adelante repetirán constan-
temente ese nombre, hasta que 
el perro entienda perfectamente 
que él es el amigo, compañero y 
cómplice de esta familia, durante 
toda su vida.

Próxima entrega: Aprendiendo 
a conocer la mascota. El perro 
como un ser bueno, sensible, hu-
milde e inteligente.

Sobre la ‘falsa coral’
por mateo alexanDer atehortúa y wilmer ricarDo urDa*

Debido a inquietudes que nos plantearon algunos lectores sobre 
el artículo publicado en la edición anterior sobre la falsa coral, 
les traemos de nuevo las características, para que las tengan en 
cuenta y publicamos una foto de la verdadera coral, para que 
puedan comparar.

En resumen, en las corales verdaderas no fallará ninguna de las 
características expuestas en el cuadro anterior, en tanto que en-
tre las corales falsas pueden aparecer una o más características 
similares a las de las verdaderas, pero no todas.

* Estudiantes del Programa de Gestión Ambiental del Sena, 
con el apoyo de la docente Juliana López Marulanda.

verDaDera coral

Dientes grandes(colmillos)
presentes en la parte anterior

superior de la boca y dispuestos 
perpendicularmente a ella

La cabeza no se destaca del 
cuello

Los anillos negros son comple-
tos,  cubren también el vientre

 
Ojo pequeño usualmente

Número impar de anillos 
negros entre 2 anillos rojos con-

secutivos (1ó 3 anillos).

Falsa coral

No hay colmillos,
sino una serie

de dientes pequeños en el 
maxilar superior

La cabeza se destaca
del cuello o no

Los anillos negros
completos o no

Ojo grande o pequeño

Numero par (2 ó 4) o impar 
(1) de anillos negros entre 2 

anillos rojos consecutivos

Verdadera coral. Nótese que los anillos negros entre los rojos son impares.

La falsa coral solamente tiene anillos pares, para el caso de esta foto.



Diciembre Del 2011
número 68

Viviendo

Santa Elena
Diciembre Del 2011

número 68

Viviendo

Santa ElenaLocales
4 5

Opinión

Los artículos y opiniones publicados en las pági-
nas de opinión del PERIÓDICO VIVIENDO SANTA 
ELENA son responsabilidad única y exclusiva de 
sus autores y no comprometen el pensamien-
to ni la filosofía del periódico. La información 
aquí consignada se puede reproducir citando la 
fuente.

Foto del mes

por luis enrique atehortúa sánchez*

El término no existe, es una manera de decir “biografías de muertos”.  
“Un sistema educativo, para construir desarrollo y un país justo, equi-
tativo y en paz” escrito póstumo publicado en 2003 por Seduca, el 
Planea habla de las memorias y sueños en cautiverio del malogrado Gil-
berto Echeverri Mejía, acompañado de Guillermo Gaviria, Gobernador 
de Antioquia, vilmente asesinados. Como se dice en la jerga deportiva: 
Gilberto la tenía clarita. Él sabía desde siempre que la educación es la 
única manera en que una nación como Colombia puede salir del ostra-
cismo, la ignorancia, la violencia y la indiferencia que nos caracteriza. 
No hay muerto malo, dicen, pero ¿y qué han hecho por Colombia los 
“muertos buenos”? o más bien, qué hemos hecho nosotros de bueno 
con lo bueno que nos han dejado estos muertos magnificados a través 
de biografías postreras...

Los estudiantes nos mostraron la categoría de una protesta con altura e 
hicieron recular al Gobierno en pleno -Presidente, Ministra y Congreso 
– para evitar que se violara un derecho tan fundamental como la edu-
cación. En España, ETA se quedó sin insumos –terrorismo, asesinatos 
y secuestros- y tuvieron que defeccionar y reconocer que estaban en 
una lucha sosa, inane, vana, fútil, inválida y totalmente rechazada en 
el mundo y chao.

Hubo en días pasados, a pesar de golpes de gracia certeros y exito-
sos, un rescate de cadáveres vilmente asesinados nuevamente por los 
terroristas de nuestra querida Colombia. Qué tristeza. La pregunta es 
¿qué tienen en la cabeza estos seres – malos seres como diría frito -  
que matan sin discriminación alguna y sin sentido? Yo creo que como 
decía Gilberto: falta de una buena educación. Pero claro, ¿el Estado y 
su rol en dónde está? Los bebés que nacen en las montañas y selvas 
colombianas tienen como juguetes y primeros útiles escolares guerra 
y armas. Y no es culpa de ellos. No quiero hacer apología a la subver-
sión, pero sí debe quedar claro que el Estado no ha llegado hasta los 
más recónditos rincones con el ya costoso y casi suntuoso derecho a la 
educación. No hay alternativas. Altos niveles de desempleo, embarazos 
infantiles y adolescentes, subempleo, corrupción rampante que se roba 
los recursos de los más pobres y necesitados;  o sino miren el caos de la 
ola invernal. El presidente dice que no se puede evitar que llueva, pero 
los gobernantes a través de la educación y otros servicios básicos como 
la salud y la vivienda digna sí pueden ayudar a mitigar las penas.  Nos 
pronunciamos luego en una pequeña pero sonora protesta en contra 
del secuestro; y digo pequeña porque debió haber salido el País entero 
a protestar; pero ya comenzamos.

Para reflexionar Silleteros: ¿Qué tal una protesta de los silleteros en 
pleno en contra de los atropellos de la Feria de las Flores, el Municipio 
de Medellín y la Corporación de Silleteros tanto en la víspera como 
durante el desfile de silleteros? Una cosa es que se vea bonito desde 
las barreras, otra cosa es lo que realmente viene ocurriendo, y silleteros 
con los que he comentado el caso saben de lo que hablo. Para muestra 
el robo de la “marca”. Es sólo una idea, para que los Silleteros no haga-
mos parte de la funesta historia.

¡Que vivan las Biografías! y Feliz Navidad y año nuevo 2012.

* Luis Enrique Atehortúa Sánchez, c.c. 71´674.637 de Medellín, 
leas1010@colombia.com

La diferencia entre los países po-
bres y los ricos no es la edad del 
país. Países como India e  Egipto 
tienen más de 2.000 años y... son 
pobres. Canadá, Australia y Nue-
va Zelandia, que hace 150  años 
eran  inexpresivos, hoy son países 
desarrollados y ricos.
La diferencia entre países pobres y 
ricos tampoco reside en los recur-
sos naturales disponibles. Japón 
posee un territorio 80% montaño-
so, inadecuado para agricultura y 
ganado, pero es la segunda  eco-
nomía mundial. Japón es como 
uma inmensa fábrica fluctuante, 
importando materia prima de 
todo el mundo y exportando pro-
ductos manufacturados.
Otro ejemplo es Suiza; no co-
secha cacao pero tiene el mejor 
chocolate del mundo. Cría ani-
males y  cultiva el suelo durante 
apenas cuatro meses del año. 
No obstante, fabrica  los mejores 
lácteos. Es un país pequeño que 
da imagen de seguridad, orden y 
trabajo, y así se transformó en la 
Caja Fuerte del mundo.
Ejecutivos de países  ricos al rela-
cionarse con sus pares de países 
pobres muestran que no hay dife-
rencia intelectual significativa.

Las últimas
“muertografías”

Diferencia entre países ricos y pobres

La ‘finca’ de la ciudad

Equivocada sigue la Alcaldía de Medellín 
y quien le elabora sus campañas, con 
publicidad como esta. Se sabe que 
uno de los últimos mensajes de esta 
Administración ha sido el de Medellín 
Imparable y muchas vallas se han 
colocado en paraderos de buses de la 
ciudad para resaltar las inversiones y 
la lucha contra la corrupción. Llama 
la atención el mensaje de la imagen, 
que dice textualmente “En Medellín la 
plata sí se ve. Por eso, 2.428 hectáreas 
convirtieron al Parque Arví en la finca 
de la ciudad”. Y es que puede sonar muy 
lindo para los publicistas contratados por 
la Alcaldía que el llamado Parque Arví sea 
el “pasiadero” del resto de la ciudad. Sin 
embargo, lo mismo no piensan ni sienten 
los centenares de habitantes de las 
veredas impactadas con el macroproyecto 
en el Corregimiento de Santa Elena, 
Mazo y Piedras Blancas, para quienes 
la “finca de la ciudad” son sus casas y 
su territorio, en el que luchan todos 
los días por sobrevivir y acomodarse 
vertiginosamente a un turismo, aún 
desordenado, por ahora depredador y 
poco amigable con la zona y su gente. 
Este paradero está ubicado en plena 
Avenida de los Industriales, frente a la 
estación del metro que lleva el mismo 
nombre y fue tomada el 14 de diciembre 
del 2011.

La raza o el color de la piel tam-
poco son importantes: inmigran-
tes que fueron peligrosos en sus 
países de origen son ahora la fuer-
za productiva de países europeos 
ricos.
¿Cuál es entonces la diferencia? 
Está en el nivel de conciencia del 
pueblo, de su espíritu. La Evolu-
ción de la conciencia debe cons-
tituirse en el objetivo mayor del 
Estado en todos sus niveles de 
poder. 
La educación y la cultura deben 
plasmar conciencias colectivas, 
estructuradas en los valores eter-
nos de la sociedad: moralidad, 
espiritualidad y ética. En síntesis: 
transformar la conciencia del lati-
noamericano. 
El proceso debe tener inicio en 
las comunidades -donde vive y 
convive el ciudadano-. Comuni-
dades, que cuando se organizan 
políticamente se tornan en micro-
estados. Las transformaciones de-
seadas por la Nación para el Esta-
do serán realizadas en esos micro-
estados, los átomos del organismo 
nacional.
Al analizar la conducta de las per-
sonas de países ricos, vemos que 
la mayoría adopta el paradigma 

cuántico: prevalencia del espíritu 
sobre la materia.

Adoptan los siguientes principios 
de vida:
1. La ética, como principio  bási-
co.
2. La integridad.
3. La responsabilidad 
4. El respeto a las leyes y regla-
mentos.
5. El respeto por el derecho de los 
demás ciudadanos.
6. El amor al trabajo.
7. El esfuerzo por la inversión.
8. El deseo de superación.
9. La puntualidad 

Somos así por ver algo inadecua-
do, errado, raro y decir “ahí va”. 
Nuestra preocupación debe ser 
con la sociedad, la causa  y no 
con la clase política, apenas el 
triste efecto 
Sólo así cambiaremos nuestra 
América Latina. Lo dijo Martin 
Luther King: 
“No  me preocupa el grito de los 
violentos, de los corruptos, de los 
deshonestos, de los sin ética.  Lo 
que más preocupa es el silencio 
de los buenos”.
Piénsalo y pásalo.

por vivienDo santa elena

Hace mucho tiempo la parte cen-
tral de Santa Elena, en el parque 
especialmente, vive una situa-
ción de contaminación por olores 
que quienes habitan, transitan o 
concurren este lugar soportan 
con mucha paciencia. Hay mo-
mentos en los que, incluso, el 
hedor, obliga a la utilización de 
tapabocas, porque el asunto se 
vuelve inaguantable.
Según explicaciones de Astrid 
Elena Barrera Roldán, profesio-
nal universitaria adscrita a la 
Secretaría de Desarrollo Social 
y coordinadora del Programa de 
Agua Potable y Saneamiento Bá-
sico, todo se resume en una pala-
bra: colapso.
Y para que lo entiendan, colap-
so significa que los sistemas de 
disposición de aguas residuales 
del parque y todo lo que hay co-
nectado a ellos, unos 40 predios 
entre negocios y viviendas, ya 
no son suficientes para recoger 
todos los residuos líquidos que 
salen de esos inmuebles, además 
de están mal hechos, técnica-
mente hablando porque “muchos 
pusieron sus tuberías, pero no les 
importó la ruta o dónde fueran a 
desaguar”, explicó.
A lo anterior se suma, según ex-
plicación de Barrera Roldán, mu-

El parque, huele
a todo menos a bueno

Si se pudieran publicar 
los olores, este artículo 
claramente olería a pozo 
séptico, un olor (más bien 
hedor), que quienes habi-
tan o concurren a la par-
te central de Santa Elena 
conocen muy bien y de 
sobra. Un olor que echa 
hasta el más resistente y 
que genera ‘pena ajena’ 
con quienes nos visitan. 
Pero ¿qué es, porqué ocu-
rre y sobre todo, qué se 
hace para solucionarlo o 
qué falta? Aquí les conta-
mos

cho desorden en la forma cómo 
están conectados al agua potable 
y la forma en que disponen sus 
desechos estos predios.

explicación técnica

Dice Barrera Roldán que la parte 
central de Santa Elena presenta 
varias dificultades. “Hay aguas 
naturales, que se han modificado 
y se han afectado por las dinámi-
cas de esta zona, las construccio-
nes, los cortes y por el crecimien-
to rápido. Por eso vemos que en 
varios lugares de la parte central 
brota agua de la nada”. De igual 
manera, agrega, otro problema 
son las aguas residuales que des-
cargan a la quebrada.
“Es increíble que todavía existan 
casas y negocios conectados a 
abastos individuales de agua cru-
da, a partir de esos mismos naci-
mientos sin potabilizar y que no 
están conectados al acueducto, 
porque dizque tienen agua pro-
pia. Hay construcciones que son 
más viejas que el acueducto y no 
están conectadas. Hemos identi-

ficado unos 15 de 40, es decir un 
30%, lo que nos dice que es muy 
alto ese índice informalidad para 
la parte central, que tiene esa 
imagen de desarrollo”, afirma.
Todo sumado, es decir, las aguas 
naturales que existen en el par-
que; la ausencia de conexión a 

las redes de acueducto; una dis-
posición inadecuada de las aguas 
residuales en un alcantarillado 
que construyó la comunidad 
pero que no se sabe en qué esta-
do se encuentra y que ya no tiene 
capacidad, es lo que ha hecho co-
lapsar ese sistema. Así mismo, se 
llena rápido, huele feo y se queda 
insuficiente.

la solución

Lo más importante es que hay 
solución. Barrera Roldán señala 
que para superar la situación, 
hay que construir un adecuado 
sistema de alcantarillado entre 
Las Brisas y El Silletero y una 
planta de tratamiento de aguas 
residuales, lo cual tiene un costo 
de 12 mil millones de pesos. Esos 
recursos hoy no se tienen y hay 
que gestionarlos, dice la funcio-
naria y mientras tanto ejecutar 
las obras por etapas para resolver 
lo urgente. La obra ya está dise-
ñada e incluso ya se le presentó a 
la autoridad ambiental.
Barrera Roldán dice que una pri-

mera etapa incluiría la construc-
ción del alcantarillado y la planta 
de tratamiento para la zona com-
prendida entre el Centro de Salud 
y la estación de Policía, lo que 
requiere una inversión de 3 mil 
millones de pesos. Eso eliminaría 
los olores y normalizaría la pres-
tación del servicio de agua pota-
ble, porque los que hoy son infor-
males tendrán que conectarse al 
acueducto. También se eliminaría 
la conexión irregular y la descarga 
inadecuada de aguas residuales a 
la quebrada, tal como ocurre hoy.
Mientras tanto, el Municipio 
contrata un carro vactor, cada 
dos meses, para hacer la limpie-
za de los sumideros que hay en el 
parque y si por alguna emergen-
cia colapsan antes, la recolección 
se hace cada mes.
La funcionaria explicó que, antes 
de empezar obras e intervencio-
nes, con el acompañamiento de la 
autoridad ambiental, se pretende 
identificar, de nuevo, a todos los 
usuarios de tomas individuales, 
así como quienes descargan de 
manera irregular a la quebrada. 
Cuenta que ya se hizo una visita 
técnica y se pretende, en enero 
del 2012, empezar a clausurar las 
tomas individuales de agua cru-
da y las descargas informales. Lo 
que sigue, dice, es la gestión de 
los primeros recursos, unos 500 
millones de pesos, así como la in-
clusión como obra prioritaria en 
el Plan de Desarrollo del alcalde 
Aníbal Gaviria.
Con estos primeros trabajos, 
se resolverían también asuntos 
como los dos huecos que hay en 
la parte central del parque, los 
cuales se deben a socavaciones 
por las aguas perdidas que circu-
lan por debajo.
Lo que sigue entonces, de nuevo, 
es paciencia, pues mientras se 
consiguen los recursos puede pa-
sar un semestre o más tiempo. La 
comunidad de la parte central de 
Santa Elena seguirá entonces sin-
tiendo ‘pena ajena’ cada vez que 
se levante un olor y resistirá con 
resignación hasta que empiecen 
a verse las obras.

En otros casos, las aguas residuales corren por pleno parque.

Los sumideros de los pozos sépticos.

El vactor, que hace una importante labor.

Las conexiones son de todo tipo, desde 
las más o menos bien hechas hasta las 
“hechizas”.
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Corregimientos Locales

por ana isabel rivera p.

“Es que si un curazao usted lo 
siembra y lo pone a la sombra se 
le muere porque necesita más sol 
que cualquier otra planta”, dice 
con una sonrisa y total conven-
cimiento doña Ofelia Correa Vé-
lez, administradora y dueña del 
Museo Vivo de las Flores, en el 
Corregimiento de San Cristóbal. 
Y es que a pesar de un entable 
sencillo, al que llegan los visi-
tantes para apreciar todo tipo de 
flores, más de 170 especies y un 
colorido e interesante recorrido, 
lo más importante de esta inicia-
tiva es el conocimiento de doña 
Ofelia, quien cultiva las flores 
desde que tenía 7 años. Años de 
saber cómo se comportan, qué 
necesitan, cómo se ponen lindas 
y de cultivarlas, regarlas, mimar-
las y ahora, ponerlas al servicio 
del turismo.
El Museo Vivo de las Flores 
queda en San Cristóbal, corregi-
miento ubicado al Occidente de 
Medellín a donde se llega por la 
vía hacia Santa Fe de Antioquia, 
cerca a la entrada al Túnel de Oc-
cidente. Antes del túnel, a la iz-
quierda, uno sube a la Vereda La 
Cuchilla y arriba, donde empie-
za a ventiar distinto y se ve una 
espectacular panorámica, está el 
Museo Vivo de las Flores.
Esa fue la invitación que hicie-
ron el pasado 13 de diciembre 
la Corporación Parque Arví y el 
Cedezo Santa Elena a un grupo 
de empresarios de Santa Elena. 

Flores y más flores
y mucho qué contar

Espejos deben verse y co-
nocerse para saber qué 
se tiene y cómo poner a 
funcionar las fortalezas. 
Eso fue lo que hicieron la 
Corporación Parque Arví 
y el Cedezo Santa Elena, 
invitar el pasado 13 de 
diciembre, a un grupo de 
emprendedores de Santa 
Elena para conocer el Mu-
seo Vivo de las Flores en 
el Corregimiento de San 
Cristóbal

El objetivo, que conocieran otras 
experiencias exitosas que no re-
quieren mucha inversión sino 
darle rienda suelta y aprovechar 
el conocimiento ancestral que ya 
muchos de ellos tienen para po-
tencializar sus negocios, que ali-
mentan distintos renglones del 
turismo de Santa Elena.

sin querer

Cuenta doña Ofelia que el asunto 
fue resultando como de la nada, 
sin querer. Por lo florecido de su 
jardín, algunos funcionarios de la 
Alcaldía que visitaban su casa le 
sugirieron abrirlo para el público 
como una especie de museo. “De-
cíamos museo y pensábamos que 
un museo tiene es cosas antiguas, 
pero William Román, un líder del 
corregimiento muy querido que 
asesinaron hace 5 meses, fue el 
de la idea que entonces un museo 
vivo y así se quedó”, cuenta. Con 
apoyo de la Alcaldía de Medellín 
se hicieron unas obras básicas 
para darle la cara de museo, unas 
camas para sembrar las semillas 
que luego doña Ofelia convierte 
en hermosas flores y que también 
vende a quien así lo desee y lis-
to el museo, que fue inaugurado 
en noviembre del 2010. Y luego, 
en este 2011, varios premios y 
reconocimientos a su labor de 
conservación y promoción de 
la siembra de flores de distintas 
especies, pues cuenta que tiene 

más de 170 en el museo.
“Empezamos a cobrar porque ve-
nían muchas personas y se roba-
ban las matas. La única manera 
de controlar tanta gente y sus 
desmanes fue cobrar la entrada”, 
dice y agrega que hoy ese valor es 
de 5.000 pesos por persona.

un linDo espeJo

Para los empresarios de Santa 
Elena que asistieron, esta ex-
periencia es sólo la muestra de 
que nuestro corregimiento y su 
gente tienen todo para poner en 
marcha negocios exitosos como 
este que alimenten el turismo. 
Mejores condiciones geográficas 
y topográficas (Santa es casi toda 
plana, San Cristóbal no); los mis-
mos conocimientos sobre el cui-
dado de la tierra y las plantas y 
flores; un corregimiento con un 
paisaje alucinante y hermoso y 
mayores inversiones por parte 
de la Alcaldía de Medellín, en-
tre otros aspectos. Los visitantes 
se mostraron complacidos por 
la experiencia que dijeron que 
se repitiera y agradecieron a los 
convocantes la posibilidad de vi-

Ofelia Correa Vélez.

Muchas flores. Al fondo, la carretera que comunica con la zona urbana de Medellín y que también va hacia el Túnel de Occidente.

Imagen del museo.

Doña Ofelia compartiendo todo lo que sabe, porque además es una persona generosa 
y cálida para hablar de lo que hace a diario y de los “secreticos” para que las matas se 
pongan bonitas.

sitar lugares como el Museo Vivo 
de las Flores.
Por su parte, la Corporación Par-
que Arví y el Cedezo Santa Ele-
na indicaron que sigue siendo 
un objetivo que la comunidad se 
beneficie del turismo que se está 
generando en Santa Elena, me-

El grupo de visitantes de Santa Elena.

diante actividades organizadas y 
estructuradas y con una comuni-
dad unida alrededor del turismo.
Para quien desee mayor informa-
ción o visitar el Museo Vivo de 
las Flores, puede comunicarse 
con el 427 62 92 ó con el  311 
393 56 47.

por vivienDo santa elena

Tiempos aquellos…Entre idas y vueltas y re-
cordando a los abuelos 
que nos aleccionaban con 
palabras de la sabiduría 
popular, nos propusimos 
hacer una recopilación 
de aquellos vocablos que 
ya pocos usan, salvo las 
personas de más edad. La 
idea es recordar un poco, 
entretenerlos en tiempo 
de vacaciones y que estas 
palabras no se pierdan en 
el desuso tradicional de la 
modernidad

Palabras que todavía se usan mucho y son ellos, las abuelas y los mayores, quienes más las utilizan aún. La foto, de dos silleteras que 
simbolizan a nuestros mayores, tomada en el Desfile de Silleteros 2011.

Quién, que tenga un poquito más 
de 40 años, no ha escuchado co-
sas como “es que esa muchacha 
se embarneció muy rápido” y ha 
entendido perfectamente que se 
trata de una joven, que llegada 
a la adolescencia se puso boni-
ta y adquirió buena figura. Cla-
ro está que puede que muchos 
de los menorcitos no entiendan 
nada y se pregunten qué signi-
fican palabras como entelerido, 
pispa, ñarriar, zumbambico, es-
caparatudo, entre otros muchos 
vocablos usados por las abuelas 
y que lo dejan a uno en las mis-
mas. Hicimos un lindo esfuerzo, 
entre tintos y conversadas con 
distintas personas en el Parque 
Principal de Santa Elena, que 
más que esfuerzo fueron largas 
jornadas en las que compartimos 
y consultamos esta información 
con personas como Raúl Rojas, 
de Mazo; Pacho Londoño Pimien-
ta, de los colectivos; Silvia Her-
nández de Trasancoop; Francisco 
Restrepo, conductor de Trasan-
coop; doña Astrid Góez y Astrid 
Tamayo y otras personas que se 
fueron acercando para aportar. 
Les traemos el resultado para que 
se entretengan leyendo lo que ha-
blan y dicen los abuelos y, quien 
quita, puedan entender a partir 
de ahora qué les están diciendo. 
Faltan muchas, la mayoría, pero 
estas fueron las que se recopila-
ron durante varias jornadas y que 
son apenas un abrebocas.

Entero: conservado, que no ha 
envejecido, que no se le notan 
los años.
Avisporeta: avispada, precoz, 
adelantada para su época.
Entelerido: como quedado, lento.
Embarnecida: maduró rápido y 
bonito, se creció y obtuvo buena 
figura. Se usa especialmente para 
hablar de las mujeres que van lle-
gando a la adolescencia.
Aspavientosa: bullosa, escanda-
losa.
Triscona: que le gusta criticar.
Langaruto: flaco. Puede ser des-
pectivo también.
Pispa: bonita.
Pistear: mirar, vigilar.
Temperar: ir a otro lugar a cam-
biar de ambiente y de temperatu-

ra. Como quien dice, muchos de 
los que suben a Santa Elena que 
vienen la de zona urbana a “tem-
perar” a nuestro corregimiento.
Desangarillado: desbaratado.
Reque de vieja (o): es como una 
persona fea y se usa despectivo: 
“es que fulano anda todavía con 
ese reque de vieja”.
Escaparatudo: Un escaparate es 
un armario para guardar ropa, 
por consiguiente, escaparatudo 
es alguien con un cuerpo con 
pinta de escaparate, medio cua-
drado y grande.
Cursienta: también despectivo, 
para referirse a hombres o muje-
res que no caen bien.
Robusto: gordo.
Repuesto: igual, que engordó des-
pués de haber estado muy flaco.
Entumido (a): lento.
Ñarriar: llorar, pedir, suplicar.
Zamba: muchacha trigueña, mo-
rena o afro.
Zumbambico: es un animalito 
que zumba y pica y se usa para 
hablar de los niños necios.
Reblujo: realmente es rebujo y es 
el desorden.
Bacenilla: las abuelas no salían al 
baño en medio de la noche sino 
que utilizaban estos recipientes 
de peltre para orinar.
Atembao: lento.
Antiparras: lentes o gafas.
Estartazo: golpe fuerte, como 
cuando hay un choque. “Es que 
se dieron un estartazo, que casi 
se matan”.
Pistocho: prendido, algo alicora-
do.
Descachalandrado: desbaratado, 
desordenado.
Zurrona: mujer perdida y tram-
posa.
Maldinga: por no decir maldita.
Mugre: despectivo también para 

referirse a alguien.
Zarandiar: mover a alguien brus-
camente. “Es que vea como está 
zarandiando al niño”.
Tantear: investigar antes de ha-
cer algo, como quien dice “medir 
el aceite”. “Yo lo tanteo a ver si 
quiere ir”.
Plañidera: que llora y a veces, 
en algunas regiones del país son 
contratadas para llorar en los en-
tierros.
Pinga: pequeño.
Topar: encontrarse, “me topé con 
él en el parque”.
Pañadora: cuchara.
Pañar: recoger.
Asibar: Besar.
Tañir: tocar.
De zopetón: de sorpresa.
Paquete de indios (Pielrroja sin 
filtro) y los lucífaros (fósforos).
Mula: pipa para fumar.
Mulera: poncho.
Chaguala: arete de oro.
Sarras: monedas de la dote que le 
daban al hombre cuando escogía 
una mujer para casarse con ellas.
Garufo: descoordinado.
Zarrapastrosa: despectivo para 
referirse a las mujeres.
Atao: mercado.
Fiambre: el que llevaban los 
abuelos para los largos viajes y 
que les preparaban las mujeres 
(tenía carne, arroz, huevo, taja-
das y otras cositas envueltas en 
hojas de biao (bijao) y era la co-
mida para el camino).
Tiestazo: golpe.
Cachivache: algo considerado 
inútil. “Aquel si es que tiene mu-
chos cachivaches”.
Copetón: prendido, algo alicora-
do.
Berriondo: valiente, con coraje. 
O también para decir que está 
enojado.

Trastos: elementos de la cocina.
Piola: cuerda o manila.
Pucha: una medida de leche.
Pernicia: necedad, hiperactivi-
dad diríamos hoy.
Aguamanil: un completo artefac-
to de ponchera con jarra para ba-
ñarse, todo de peltre.
Entripao: lo que lleva por dentro. 
“Suelte pues el entripao y cuente 
a ver”.
Mentolín: Mentol.
Mica: Bacenilla.
Guasquila: cidra.
Atizar: poner más madera y orga-
nizar la que ya se consume para 
que dé más fuego en el fogón.
Carrieletos: fríjoles.
Güinchas: pantuflas y también 
pies.
Maquin: para asar las arepas.
Chuspa: bolsa.
Bastimento: fiambre, coca donde 
se lleva el almuerzo.
Moga: fiambre también.
Descomedido: desatento, que no 
se presta para hacer favores o 
mandados. “Este muchacho si es 
descomedido”.
Melona: comida.
Repelente: mala clase, mala gente.
Yesquero: para prender fuego.
Viandas: fiambre.
Sopapo: una pela, es decir un 
castigo con correa.
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Locales Túnel de Oriente

Santa Elena es afortunada en materia de catástrofes. Medio país está 
inundado y por fortuna para este corregimiento, esos problemas no 
se ven aquí. Sin embargo, la comunidad sí tiembla y sufre con el in-
vierno, pues la zozobra es permanente de sólo pensar que un fuerte 
aguacero puede “cerrar” la vía. Y sufren todos, el comercio, los restau-
rantes, los negocios en general que, esperan para el mes de diciembre, 
una de sus mejores épocas económicas del año. Este año no fue la 
excepción.
Y este 2011 un nuevo cierre temporal afectó la vía. Mediante decre-
to No. 03302 de diciembre 01 de 2011 de la Gobernación de Antio-
quia dispuso el cierre temporal de la vía Santa Elena a la altura del 
K11+200, para realizar trabajos preventivos. Las obras consistieron 
en descargar los materiales del talud de este sitio, lograr la estabilidad 
y disminuir los riesgos para los usuarios de la vía y comunidad en 
general. La vía estuvo cerrada de lunes a viernes, entre las 9 y las 5 de 
la tarde, pero hubo algunas jornadas de fuertes aguaceros en las que 
la vía amaneció o pasó la noche cerrada debido al riesgo.
Otro aspecto que inquieta a la comunidad es la tala de árboles que se 
ve desde hace días en este sector. Según explicaciones de la Geren-
cia de Concesiones, “la tala de los árboles es realizada directamente 
por   la dueña del predio y cuenta con los permisos de aprovecha-
miento forestal por parte de Corantioquia. Esto hace parte de una 
plantación forestal en convenio Corantioquia-dueño del predio y ya 
se encuentra en etapa de aprovechamiento. La tala de estos árboles 
favorece la mitigación de los riesgos en el sitio, ya que estos árboles 
no son aptos para la zona por el peso que generan al talud”.

El invierno y la incertidumbre en la vía

La máquina “barriendo” el material en el sitio. Abajo, la retro recoge y acumula en volquetas para evacuar del lugar.

La retroexcavadora, recogiendo.

Pantano como jabón. El sitio que representa más riesgo y por donde hay que transitar con mayor cuidado.

La tala de árboles, tomada desde la distancia. Dice la dueña del predio que es lo que 
llaman “una entresaca”, es decir sólo algunos. Sin embargo, la comunidad alerta sobre la 
cantidad de madera que ha salido del lugar en los últimos dos meses.

por vivienDo santa elena

El hecho de que la Gobernación 
de Antioquia haya hecho amplia 
bulla para el inicio de obras del 
Túnel de Oriente el pasado 18 de 
octubre, en Sajonia, no significa 
que no sigamos pendientes del 
tema. Continuamos haciéndole 
seguimiento al tema del Túnel 
de Oriente, que ahora empieza a 
avanzar en dos frentes más visi-
bles, uno en Sajonia, antes de la 
glorieta (donde fueron los actos) 
y otro en la reconocida truchera, 
en Media Luna, donde ya hay 
personal permanentemente.
Mientras esto ocurre, el proyecto, 
objeto de decenas de recursos ju-
rídicos y demandas sigue su cur-
so, pues todos estos documentos 
y cuestionamientos cursan trá-
mite en diferentes instancias a la 
espera de fallos definitivos.
La Veeduría Ciudadana al Túnel 
de Oriente informó el estado de 
los procesos en contra del pro-
yecto, así:
1. Desde el pasado 21 de Octubre, 
la Procuraduría General de la Re-
pública le solicitó al Ministerio 
de Ambiente y Desarrollo Soste-
nible que asuma la competencia 
en el caso del Túnel de Oriente, 
por considerar que se puede es-
tar adelantando un gran proyec-
to de infraestructura con fuertes 
impactos ambientales y sociales 
sin la correspondiente expedi-
ción del acto administrativo que 
dé respuesta a dichos impactos y 
dado que existen serios reparos 
ante la Licencia Ambiental 1764 
otorgada en el 2002 por Cornare.
2. Desde el 7 de Octubre de 2011 
mediante Auto No. 001168,  emi-
tido por la Contraloría General 
de la República, el proyecto se 
encuentra bajo control excep-
cional en su gestión contractual, 
ambiental y financiera, dado que 
entre otros aspectos la Contralo-
ría Departamental no presenta 
reales condiciones de imparcia-
lidad e independencia para el 
control fiscal del proyecto y el 
mismo viene violando principios 
constitucionales de  economía, 
buena fe, igualdad, moralidad, 
imparcialidad, eficacia, eficien-
cia, celeridad, participación, 
publicidad, responsabilidad y 
transparencia.

 otros hallazgos

Algunos de los hallazgos consig-
nados en el Informe de Audito-
ría Especial sobre la Concesión 

¿En qué va
el Túnel de Oriente?

Con dos frentes de traba-
jo, uno en Sajonia y otro 
en la conocida truchera, 
en Media Luna, la Gober-
nación se apresta a em-
pezar obras, ahora sí, visi-
bles del Túnel de Oriente. 
Mientras tanto, decenas 
de recursos jurídicos cur-
san trámite en diversas 
instancias a la espera de 
fallos definitivos

Túnel Aburrá-Oriente elaborado 
por el equipo técnico de la Con-
traloría Departamental y la Con-
traloría Auxiliar de Auditoría 
Integrada, con vigencia del 2010 
son:

	Violación a los deberes con-
tractuales tanto por la Gober-
nación como por la Conce-
sión, establecidos en la Ley 80 
de 1993.
	Violación a la Constitución 

Política de Colombia y a la 
Ley 489 de 1998 en los prin-
cipios de economía, buena fe, 
igualdad, moralidad, impar-
cialidad, eficacia, eficiencia, 
celeridad, participación, pu-
blicidad, responsabilidad y 
transparencia.

Adicionalmente, el proyecto se 
encuentra en procesos judiciales 
por acciones jurídicas tales como 
las siguientes:

	Denuncia Penal por Fraude 
Procesal presentada por or-
ganizaciones ambientalistas 
ante la Fiscalía General de la 
República.
	Acción Pública de Nulidad 

por la ilegalidad en los com-
promisos financieros de las 
vigencias futuras aprobados 
el 27 de diciembre del 2010 
mediante Ordenanza 30 de la 
Asamblea Departamental de 
Antioquia, violando leyes y 
disposiciones fundamentales 
establecidas por la Contralo-
ría General de la República, la 
Procuraduría General de la Re-
pública y el mismo Consejo de 
Estado, entre otros organismos 
estatales.
	Acción de Tutela con su de-

bida apelación contra el Con-
sejo de Estado por violación 
al debido proceso, también 
presentada por organizaciones 
ambientalistas.
	Diversas solicitudes ante la 

Gobernación de Antioquia 
por parte de entidades como 
la Alcaldía de Medellín, el 
Consejo Territorial de  Planea-
ción  y la misma Procuraduría 
Ambiental y Agraria para que 
dicha Gobernación se acoja a 
la Constitución, las leyes y las 
normas suspendiendo la obra, 
dada el vicio de ilegalidad 
que desde hace varios años ha 
constituido y sigue constitu-
yendo el proyecto.
	Acción Popular presentada 

por organizaciones ambienta-
listas y ciudadanos integran-
tes de la Veeduría por la ame-
naza y violación de derechos 
fundamentales, entre ellos el 
derecho a la moralidad admi-
nistrativa.
	Solicitud ante la Alcaldía de 

Medellín para la suspensión 
inmediata de la obra del pro-
yecto por infracción ambiental 
y en virtud de la Ley 1333 de 
2009.

Y concluye la Veeduría, diciendo 
que “por todo lo anterior las ges-
tiones que continúan realizando 
los gestores privados del proyec-
to en cuestión, para promoverlo 
e informar sobre el mismo, luce 
irrespetuosa e irresponsable, por 
decir lo menos, frente al interés 
público y ciudadano y frente al 
ordenamiento mismo de la leyes”.

solicitan suspensión

De otro lado, las organizaciones 
ambientalistas solicitaron sus-

pensión inmediata de la obra Tú-
nel Aburrá Oriente por infracción 
ambiental. Lo hicieron mediante 
carta enviada al alcalde de Mede-
llín, Alonso Salazar Jaramillo, el 
pasado 2 de diciembre, para que 
cumpla con sus deberes constitu-
cionales y suspenda la obra.
Estas organizaciones se basan en 
especial en los contenidos en la 
ley 1333 de 2009 que establece 
el Procedimiento Sancionatorio 
Ambiental, estipulado en la Ley 
99 de 1993 artículo 65, según el 
cual los municipios investidos 
a prevención pueden dictar las 
normas necesarias para el con-
trol, la preservación y la defen-
sa del patrimonio ecológico del 
municipio. En consecuencia, es-
tas autoridades están habilitadas 
para imponer y ejecutar las medi-
das preventivas y sancionatorias 
consagradas en esta ley y que 
sean aplicables según el caso, 
sin perjuicio de las competencias 
legales de otras autoridades. “So-
licitamos que por medio de un 
acto administrativo debidamente 
motivado, ordene la suspensión 
inmediata de la obra Túnel de 
Aburrá Oriente por las razones 
ya reconocidas, estudiadas y re-

lacionadas en el Derecho de Pe-
tición en Interés General dirigido 
por la aAlcaldía a la Gobernación 
de Antioquia, a Cornare y al Mi-
nisterio del Ambiente:
1.- El ajuste al estudio de impac-
to ambiental no surtió el procedi-
miento legal establecido para la 
modificación de la licencia con-
tenida en la resolución 1764 de 
2002.
2.- La resolución No. 112-0741 
de 2010 expedida por Cornare no 
tiene soporte jurídico y no está 
autorizando ningún proyecto.
3.- En estricto rigor jurídico el 
Proyecto 2 que presenta un nue-
vo diseño Vial al Túnel Aburrá 
Oriente no cuenta con Licencia 
Ambiental para su ejecución y no 
debe ni puede adelantarse.
 
Nota: VIVIENDO SANTA ELENA 
solicitó a los profesionales del 
proyecto información del crono-
grama de reuniones que viene 
realizando la Gerencia de Conce-
siones para socializar el proyecto 
y sus impactos, además del cro-
nograma de los frentes de obra 
que se vienen ejecutando, pero 
se negaron a suministrarnos di-
cha información.

Informes en el 313 88 27

Celular 320 562 94 18
Teléfono 566 41 71

Santa Elena 538 07 98

Clases personalizadas 

Profesora norteamericana
de inglés

y en el 310 404 51 40

Colectivo Parte Central Santa Elena
 Julio Enrique Ruiz
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“Lo disfrutamos, lo analizamos, 
nos identificamos con títulos, 
imágenes, paisajes, ellos gozan 
identificándose en el periódico. 
VIVIENDO SANTA ELENA se ha 
convertido en un referente de or-
den conceptual que moviliza el 

Un periódico para aprender
Múltiples usos tiene el 
papel periódico, desde 
madurar aguacates hasta 
limpiar vidrios, pasando 
por un amplio espectro 
de funciones. Sin em-
bargo, además de leerlo, 
utilizarlo para aprender y 
para generar movilización 
social es tal vez el más 
importante de todos. Les 
contamos qué hace una 
docente del Centro Edu-
cativo Juan Andrés Patiño, 
de la Vereda Barro Blan-
co, con cada edición de 
VIVIENDO SANTA ELENA

conocimiento dentro de la escue-
la, con pertinencia académica y 
social. Ha sido muy valioso que 
el medio esté con nosotros”. Así 
se refiere la docente Zulay Aran-
go, del Centro Educativo Juan 
Andrés Patiño de la Vereda Barro 

Blanco, al trabajo disciplinado 
que cada mes hace cuando llega 
el periódico local, por iniciativa 
propia de la escuela y motivados 
sólo por el ánimo de complemen-
tar el aprendizaje. Ella, sin saber 
lo que es la Comunicación para 
el Desarrollo, pero replicando 
conceptos de la Escuela Nue-
va que pretende que los centros 
educativos trabajen en contexto 
con sus comunidades, realiza 
una labor que podemos llamar de 
Prensa-escuela para incentivar 
en los niños de sus grupos, de 4° 
y 5° de primaria, el conocimiento 
de su vereda, del corregimiento y 
también de la ciudad.
Y sigue contando que lo ha tra-
bajado desde el 2010 y todo este 
2011, en clase de Sociales ge-
neralmente. “Identificamos las 
imágenes que más nos gustan, 
rastreamos los títulos, luego es-
cogemos el que más nos gusta, 
tanto en títulos como en imagen 
y buscamos fotos en las que reco-
nozcamos a alguien. Nunca falla, 
siempre reconocen a alguien y 
desde ahí se genera una histo-
ria, esa imagen desencadena la 
historia de ese personaje, la que 
ellos conocen, además de lo que 
está escrito en el periódico, se 
genera una narración que es rico 
compartir en clase”, afirma. Adi-
cional a esto, lo llevan a la casa, 
comparten con sus familias y 
traen comentarios sobre el perió-
dico de la casa a la escuela.
También, en la misma ruta de 
reconocer el contexto, han ana-
lizado la información publica-
da por el periódico sobre temas 
como el Túnel de Oriente. “Sólo 
es preguntarles  sobre ese tema y 
cualquier adulto se asombra de 
lo enterados que están de todo 
el proceso del proyecto, gracias 
al seguimiento que ha hecho VI-
VIENDO SANTA ELENA y que 
ellos han leído y analizado jui-
ciosamente”, recalca la docente.

cambianDo el munDo

Muchos sueñan con cambiar 
el mundo pero nada hacen. Sin 

embargo, las pequeñas acciones, 
esas que logran mejorarle la ca-
lidad de vida a un ser, valen por 
millones. Una de tantas fue la 
que, motivados por el periódico, 
realizaron los niños del Centro 
Educativo Juan Andrés Patiño de 
la Vereda Barro Blanco. Cuando 
este medio publicó informacio-
nes de concientización sobre el 
maltrato animal, para lograr cam-
bios en la conducta de personas 
que le hacen daño a los animales 
en Santa Elena, especialmente a 
los perros, los niños y la profe 
de Barro Blanco se dieron cuenta 
que ahí había una posibilidad de 
cambiar el mundo. Un día cual-
quiera, dos perros, un macho y 
una hembra, bastante hambrien-
tos, en los huesos y en muy mal 
estado, pasaron por la escuela y 
ellos, sin dudarlo, pero con cau-
tela, los adoptaron. “Al principio 
les poníamos la comida fuera de 
la escuela y luego terminaron 
incorporados a la vida escolar”, 
cuenta la profe. Rocky y Estrella, 
nombres escogidos por ellos, se 
quedaron y se convirtieron en la 
alegría del lugar. Rocky fue adop-
tado por una persona residente 
en la vereda y Estrella es hoy la 
reina del centro educativo. “Ella 
es el emblema de lo que repre-
senta una relación respetuosa de 
seres humanos con una especie 
diferente. Eso implicó una casa 
que no es un rancho con corta-

vientos, con su colchoneta, una 
casa digna y se le ofrece el con-
centrado con una buena coca y 
además está esterilizada, vacuna-
da, desparasitada”, afirma.
Pero la historia no termina ahí, 
pues encarna actos de amor dia-
rios de todos los estudiantes de la 
escuela, desde Preescolar a Quin-
to. Cada día, en tiempo escolar, 
los niños dan 50 ó 100 pesos para 
comprarle el cuido a Estrella y 
eso ayuda a sostener su comida 
de toda la semana. Y en vaca-
ciones, entonces, preguntó VSE? 
Explica la docente que a través 
del Fondo Común del Ahorro Es-
colar, cada uno de los menores 
aportó 1.500 pesos y eso permitió 
la compra de un bulto de cuido 
para este período en que no hay 
niños en la escuela y hasta su re-
greso a clases.
También, motivados por el perió-
dico, promovieron ellos mismos 
una campaña de esterilización 
de perros en la vereda y con el 
apoyo de la Casa de Gobierno de 
Santa Elena y de la Alcaldía hi-
cieron una jornada con más de 
30 canes operados.
Mucho como sueño de unos ni-
ños que tienen entre 5 y 11 años, 
podría decir cualquier adulto. 
Sin embargo, acciones pequeñas 
que transforman un entorno lo-
cal y permiten pensar que sí po-
demos convertirnos en mejores 
seres humanos.

Nota de la Dirección: Esta ex-
periencia de comunicación co-
munitaria, realizada con tanta 
constancia en Barro Blanco y 
por iniciativa propia del plantel, 
será apoyada y acompañada en 
el 2012 por el Periódico VIVIEN-
DO SANTA ELENA, como parte 
de las actividades que se realiza-
rán con los recursos del Segundo 
Premio de Periodismo Comuni-
tario, en el que fuimos galardo-
nados este 2011 con el segundo 
lugar como Mejor Medio Comu-
nitario Impreso de Medellín. De 
igual manera, se replicará en 
otros centros educativos del co-
rregimiento, con los que nos esta-
remos comunicando a comienzos 
del 2012.

Fotos cortesía Docente zulay arango,
centro eDucativo Juan anDrés patiño, vereDa barro blanco.

La tarea juiciosa, primero mirar, luego identificar, después analizar.

Aquí, aquí hay alguien conocido, parece decir la niña atrás, señalando la página donde 
identificó otra niña de su vereda en las actividades de la Feria de las Flores 2011.

Estrella, la reina del plantel. De perra callejera a convertirse en la consentida de todos.

El cuido, que no falte. Y ojo, en vacaciones 
también, todos aportaron para eso.

Una especialización contemporánea
La Especialización en Comunicación Política es un programa de forma-
ción avanzada, que fundamenta su existencia en la necesidad de estu-
diar los modos, espacios y agentes mediante los cuales se comunica la 
política en las sociedades actuales. Como programa de Especialización, 
el de Eafit busca la cualificación analítica, creativa e interpretativa de los 
profesionales de las áreas de las ciencias políticas, sociales, humanas y 
de la comunicación, desarrollando en éstos competencias y habilida-
des orientadas al planteamiento y la solución de problemas relacionados 
con los nuevos y complejos vínculos producidos entre los actores polí-
ticos, los medios de comunicación y la sociedad. El objetivo básico del 
programa es la formación de Especialistas capaces de relacionar teorías, 
aplicar metodologías y poner en práctica discursos y estrategias de co-
municación política en ámbitos relacionados con la actividad política, las 
instituciones públicas, los medios de comunicación, las organizaciones 
sociales y del tercer sector.
El programa pretende formar Especialistas capaces de comprender los 
fenómenos globales de la “mediatización de la política”, los cuales in-
teractúan con los entornos locales y nacionales de la política en nuestro 
país.
Asimismo, busca formar Especialistas capaces de asumir reflexivamente 
los procesos de continuidad, cambio y ruptura de la visibilidad política 
de nuestras sociedades.
Va dirigido a politólogos, comunicadores sociales y demás profesionales 
de las ciencias y las artes que requieran abordar integralmente el estudio 
de la Comunicación Política; dirigentes políticos, funcionarios públicos, 
asesores políticos, profesionales y líderes sociales, adscritos, bien sea a 
partidos políticos e instituciones del Estado, o a organizaciones no gu-
bernamentales y del tercer sector, interesados en la reflexión y el uso de 
la comunicación en procesos políticos; comunicadores sociales y perio-
distas adscritos a oficinas de prensa del sector público y a las oficinas de 
comunicación de organizaciones políticas y sociales, cuyo trabajo consis-
te en la producción y la gestión de la información y la comunicación y a 
periodistas y profesionales de los medios de comunicación que trabajan 
en la producción del acontecer social de la ciudad, la región y el país.
Otorga el título de Especialista en Comunicación Política, es presencial 
y dura tres semestres.
El Especialista en Comunicación Política estará capacitado para desem-
peñarse como:

• Asesor y/o diseñador de discursos, estrategias y planes de comunica-
ción en instituciones de carácter público-gubernamental, organizaciones 
no gubernamentales y del tercer sector, interesadas en producir y difun-
dir procesos y estrategias de comunicación política.

• Director, gestor y/o consultor de organizaciones no gubernamentales 
que requieren de la comunicación para diseñar y movilizar asuntos de 
interés común en la esfera pública.

• Estudioso de los lenguajes políticos, el comportamiento de la opinión 
pública, la persuasión política desde una dimensión reflexiva.

• Periodista de asuntos políticos y electorales. 

Mayores informes, Ana Cristina Vélez López, Coordinadora de la Es-
pecialización en Comunicación Política, e-mail: acvelez@eafit.edu.co, 
teléfono (574)  261 95 00 ext. 9605.

Los graduandos de Santa Elena

Once integrantes de medios comu-
nitarios de las comunas y los corre-
gimientos de Medellín recibieron 
el diploma que los acredita como 
Especialistas en Comunicación 
Pública de la Universidad Eafit. En 
la ceremonia de grados realizada 
el pasado 14 de diciembre en este 
centro de educación superior, los 
graduandos confirmaron su com-
promiso para seguir aportando al 
desarrollo de sus comunidades. 
Los once profesionales, ya espe-
cialistas, pudieron acceder a sus 
estudios de posgrado gracias a 
la beca convocada en enero de 
2011, cuando Eafit y la Alcaldía 
de Medellín firmaron un conve-
nio de asociación para aportar re-
cursos que permitieran que estos 
integrantes de medios comuni-
tarios pudieran especializarse y 
mejorar sus conocimientos para 
optimizar la labor de comunica-
ción para el desarrollo que rea-

Los medios comunitarios cuentan con
Especialistas en Comunicación Pública

lizan en sus barrios y veredas. 
Por esta razón, la Administración 
Municipal invirtió $120 millones 
en esta iniciativa, mientras que la 
Universidad aportó $30 millones 
para el mismo objetivo
Componen este grupo de espe-
cialistas que desde ahora fortale-
cerán aún más sus labores en sus 
territorios: Andrés Vera Arango, 
productor audiovisual de la Co-
muna 15 Guayabal; César Pérez 
Arboleda, productor audiovisual 
de la Comuna 16 Belén; Elizabe-
th Sarasty, de la emisora comuni-
taria Zona Radio, de la comuna 7 
Robledo; Giovanni Figueroa, del 
Periódico La Pupila de la Comu-
na 4 Aranjuez; Heider Monsalve, 
del Periódico Johana de la Comu-
na 3 Manrique; Julián Rojas, del 
Periódico ComunAcuerdo de la 
Comuna 5 Castilla; Natalia Va-
nessa Vanegas, del Periódico Sex-
to Sentido de la Comuna 6 Doce 

de Octubre; Rafael Mayo, del 
Periódico La Once de la Comuna 
11 Laureles Estadio; Raúl Soto, 
del Centro de Producción Audio-
visual Cinética de la Comuna 8 
Villa Hermosa; Sonia Vélez, de la 
Revista Conoce tu Once de la Co-
muna 11 Laureles Estadio y Ana 
Isabel Rivera Posada, del Periódi-
co Viviendo Santa Elena.
Con los recursos invertidos en 
esta beca, los dineros invertidos 
por la Administración Municipal 
en procesos de comunicación co-
munitaria en el presente cuatrie-
nio superan los $8.000 millones, 
en concordancia con el deseo de 
las comunidades que desde el 
Programa de Planeación Local 
y Presupuesto Participativo han 
apoyado estas iniciativas y que 
para 2012 destinaron una parti-
da de $2.175 millones para apo-
yar los medios que se realizan en 
cada uno de sus territorios.

Como parte de las inversiones de la Alcaldía de Medellín para el fortalecimiento de los 
procesos de comunicación comunitaria, también se graduaron los comunicadores comu-
nitarios que, en muchos casos no son profesionales de la comunicación pero que aportan 
con su experiencia a los medios locales de las 16 comunas y los 5 corregimientos de Me-
dellín. Para ello, la Alcaldía los capacitó este 2011, de manera gratuita y en actividades 
que duraron unas 120 horas, en temas como periodismo, mercadeo y comunicación para 
el desarrollo. Santa Elena también obtuvo beneficios de estas capacitaciones, pues tres 
personas de la Mesa de Comunicaciones Santa Elena te Cuenta asistieron a estos cursos. 
En la segunda fila, de afuera hacia adentro se ven Carlos Alberto Alvarez Acosta, Claudia 
Cárdenas Freydell y Jorge Quiceno Gil. Felicitaciones para nuestros graduandos.

Momento de la graduación. En la foto, de izquierda a derecha, Andrés Vera Arango, Elizabeth Sarasty Pretel, Natalia Vanessa Vanegas, 
Sonia Vélez, Raúl Soto, Ana Isabel Rivera Posada, César Pérez Arboleda, Mónica Palacio, Juan Luis Mejía (rector de la Universidad Eafit), 
Claudia Wilches (Secretaria Privada de la Alcaldía de Medellín), profesor Jorge Bonilla, Rafael Mayo, Julián Rojas, Heider Monsalve y 
Giovani Figueroa.

Foto cortesía Juan carlos luJán-eaFit

Comunicación comunitaria
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“La inversión se duplicó”,  dice 
con emoción Astrid Elena Barrera 
Roldán, encargada del Programa 
de Agua Potable y Saneamiento 
Básico, adscrito a la Secretaría de 
Desarrollo Social de la Alcaldía 
de Medellín, y que se desarrollo 
enconvenio con EPM para llevar 
calidad de vida a la comunidad 
de los sitios más alejados de la 
ciudad.
Todo para decir que en el período 
de gobierno anterior, 2004-2007, 
se destinaron 45 mil millones de 
pesos a este programa, y en este 
cuatrienio que concluye el 31 de 
diciembre, esa inversión va en 80 
mil millones de pesos, sólo en las 
zonas rurales de Medellín.
Otro asunto bien satisfactorio, 
cuenta Barrera Roldán, fue que 
se realizaron obras donde no 
había sido posible ingresar por 
sus condiciones difíciles, por la 
amenaza de alto riesgo o porque 
las comunidades no creían en 
proyectos como estos, por lo que 
hubo que hacerse  primero un 
trabajo social para promover una 
nueva cultura.
En Santa Elena mucho se logró, 
sin embargo lo más destacable 
fue la construcción de los dos 
sistemas de acueducto en las ve-
redas Media Luna y Piedras Blan-
cas, donde no había sido posible 
llegar por las difíciles condicio-
nes geológicas, por su alto costo 
para hacerlo completo y por la 
falta de sensibilización de la co-
munidad, respectivamente. 
“Contrario a lo que todos creen, 
el Acueducto Piedras Blancas no 
se construyó por el Parque Arví, 
este proyecto estaba listo desde 
1995, pero teníamos una contra-
posición y no aceptación de la 
comunidad. Una de las grandes 
dificultades de la comunidad, 
aún, es el consumo, porque lo 
asocian con alto costo. Gente que 
tiene la conexión tiene el imagi-
nario de que es muy costoso y a 
pesar de no ser agua potable se 
van para la fuentecita propia. Esa 
deuda quedó saldada y es uno de 
los acueductos que tenemos que 
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Balance positivo para la
comunidad rural de  Medellín
Un cuatrienio inolvidable en inversión

Mucho se hizo en este 
cuatrienio en materia de 
agua potable y sanea-
miento básico para varias 
comunidades, que hoy, 
cuentan otra historia gra-
cias a este programa que 
lidera la Secretaría de 
Desarrollo Social de Me-
dellín. En Santa Elena, las 
veredas Media Luna y Pie-
dras Blancas, ingresaron a 
la lista de quienes, siendo 
rurales, cuentan con agua 
potable y sistemas de sa-
neamiento para disposi-
ción de aguas residuales. 

proponer a nivel nacional como 
un acueducto-parque, pues com-
bina condiciones ambientales y 
del entorno y está vinculado al 
desarrollo y a las dinámicas so-
ciales y culturales de la zona”, 
comenta.
También puede destacarse, en la 
vereda Barro Blanco, la adecua-
ción de un segundo sistema de 
tratamiento de aguas residuales, 
bajo recomendación de la Uni-
versidad Politécnica de Catalu-
ña, y por primera vez puesto en 
marcha en Colombia. “Se trata 
de lagunas superficiales a partir 
de material orgánico, plantas es-
peciales que consumen el agua 
residual después de haber tenido 
un primer tratamiento y descom-
ponen el agua”. Este sistema tam-
bién fue implementado en el sec-
tor Roblemar, del corregimiento 
San Cristóbal. 

otros corregimientos

Cuenta Barrera Roldán que den-
tro de los logros del cuatrienio 
hay que destacar también lo eje-
cutado en corregimientos dife-
rentes a Santa Elena:

•	 “Ampliación del acueducto El 
Manantial hacia la vereda Potre-
rito, en San Antonio de Prado. 
Uno de los mayores logros, por-
que la comunidad siempre fue 
reacia a aceptar el acueducto. Se 
cambió el patrón cultural”.

•	“Sistemas colectivos y de reco-
lección de aguas residuales en 
la vereda Potrerito, en San An-
tonio de Prado; en El Reposo, 
San Francisco y La Perla en el 
corregimiento Altavista, zonas 
cercanas a la parte urbana que 
no tenían alcantarillado”.

•	“Construcción del sistema de  
alcantarillado y nuevo acue-
ducto de la vereda Travesías-El 
Morro, en Altavista, en límites 
con la Comuna 13. Vamos para 
la tercera etapa en esta zona 
que es bastante densa y en la 
cual, la inversión es cercana  a 
los 13 mil millones de pesos”.

•	Vinculación al alcantarillado 
urbano de EPM, de la vereda 

Travesías, en San Cristóbal, 
que incluyó todo el sector Tra-
vesías-Palenque.

•	Construcción del sistema de 
alcantarillado y planta de tra-
tamiento de la vereda El Llano, 
en San Cristóbal, con una inver-
sión de 2 mil millones de pesos.

•	“Construcción del acueducto 
La China, en San Sebastián de 
Palmitas, donde se invertirán 
6 mil millones de pesos para 
suministrar agua potable a las 
veredas La Suiza, La Frisola, 
La Sucia, El Morrón y El Filo 
de las Teresitas, en la primera 
etapa. Tenemos la cuota ini-
cial de lo que sigue: la planta 
de tratamiento para la vereda 
La Volcana, con una inversión 
de  3 mil millones”.

•	“Acompañamiento permanen-
te a los 18 acueductos vereda-
les que se han construido den-
tro de programa, donde hay 
cerca de 10 mil suscriptores, 
con un promedio de 4 usua-
rios por suscripción, es decir 
40 mil usuarios, diferentes a 
los de la red de EPM”. 

más

Fuera de los 80 mil millones 
de pesos mencionados en los 
corregimientos, se hicieron in-
versiones cercanas a los 50 mil 
millones de pesos en áreas ur-
banas que requerían obras de 
mejoramiento. Según el informe 
de Barrera Roldán, se destacan 
los trabajos en Pajarito, con $20 
mil millones; Moravia, donde se 
hizo una inversión conjunta con 
EPM, de $17 mil millones, y lo 
que ahora se conoce como Nue-
vo Oriente (Juan Bobo y La He-
rrera, cerca del Metrocable), con 
5 mil millones de pesos. Cierra 
con broche de oro la inversión en 
los sectores Llanaditas, Golondri-
nas, El Pacífico y La Torre, en la 
comuna 8 de Medellín, con $10 
mil millones, donde se realizaron 
obras de mitigación relacionadas 
con el manejo del agua.
Otro asunto importante, resal-
ta Astrid, tiene que ver con las 
ganancias sociales de estos pro-
yectos, “Fundamental  ver cómo 
las comunidades se apersonan 
de su propio desarrollo mediante 

la figura de Contratación Social, 
que busca que sean las mismas 
juntas de acción comunal y orga-
nizaciones comunitarias las que 
participen en las construcciones 
de las obras en su zona. Con re-
cursos como estos, por ejemplo, 
la comunidad de la vereda Piedra 
Gorda construyó su sede social, 
la cual acaba de ser inaugurada a 
comienzos de diciembre”.
“Mucho por contar de un progra-
ma que sólo le ha aportado cali-
dad de vida a la comunidad de 
los sectores más alejados. Todo lo 
que se deja atrás, realizado y eje-
cutado, es sólo el punto de par-
tida para lo que viene, muchos 
retos y sobre todo, continuar lle-
vando mejores condiciones a las 
poblaciones más vulnerables”, 
concluye Astrid.
Finalmente, y con el trabajo del 
equipo de Gestión Social, hay un 
buen aporte en lo cultural: los 
usuarios cierran la llave porque 
entienden que dejarla abierta im-
plica el derroche del recurso y 
un mayor costo. Lo otro, el em-
poderamiento de las comunida-
des en su propio desarrollo, pues 
defienden el acueducto como su 
gran empresa. 
Los retos para el 2012, llevar sa-
neamiento básico a San Sebastián 
de Palmitas en la parte central y 
a la vereda La Aldea. También 
en el corregimiento Santa Elena, 
para la parte central, la vereda 
El Plan y el sector de La Palma 
en la parte baja de la Vereda Me-
dia Luna, donde ya se iniciaron 
obras de mitigación para prestar-
les el servicio de acueducto y de 
saneamiento básico. Para estas 
obras se requiere una inversión 
de $12 mil millones. 

La foto muestra la parte central de San Sebastián de Palmitas.

Hay un buen aporte en lo cultural. Gente mayor cierra la llave porque entiende que de-
jarla abierta implica un mayor gasto.

Lo otro, el empoderamiento de las comunidades en su propio desarrollo, pues defienden el 
acueducto como su gran empresa. Es el caso de Piedras Blancas y Media Luna, en Santa Elena.


